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صلاح الساير

أنوار التنيب

الجري في مضمار 
الوهم

الرواية الأخيرة

الوحدة العربية فكرة مستحدثة عند 
العرب، وليس لها أثر في الكتابات أو 
الشعر العربي قبل القرن العشرين. 

فالمجتمعات العربية سواء التي خضعت 
للحكم العثماني المباشر أو تلك البعيدة 

عنه، كانت مجتمعات تجهل العديد 
من العلوم والمعارف، ونظرا لطبيعة 

العصر، وقتذاك، وندرة المعلومات كان 
أغلب الناس يعتقدون ان العرب هم 

سكان الجزيرة العربية وحدهم دون 
سواهم من المشارقة او المغاربة.

>>>
مع طلوع المد القومي في المنطقة تمت 
صياغة الحلم العربي بالوحدة، فصار 
من الضروري صناعة »حالمين« لهذا 

الحلم الافتراضي الذي أدرك صانعه، 
فيما بعد، انعدام توافر عناصر 

حقيقية تدعم هذا الحلم الوليد في 
نفوس الناس، فتم تلفيق عناصر 

مصطنعة وضخها في الاعلام والتعليم 
حتى أصبح الحضرمي في اليمن 
والتلمساني في الجزائر يتوهمان 

انهما يتكلمان لغة واحدة مشتركة! 
وأضحى الدين الواحد يجمع بين حسين 

وبطرس! وأمسى الأكراد والأمازيغ 
والتركمان يتغنون بالعروبة!

>>>
يتغنى الليبي بالوحدة وهو لا يطيق 

جاره التونسي، والأمر يتكرر بين 
اللبناني والسوري، والكويتي والعراقي 

وسائر الجيران في المنطقة، حيث 
تعاقبت الأجيال وهي تنشد أناشيد 

العدم، وتتسابق في مضامير الوهم، 
وتلهث وراء سراب، حيث الاختلافات 

الثقافية والاقتصادية والاجتماعية 
والجغرافية أكثر من عوامل هذه 

الوحدة الافتراضية التي لم يبلغها أحد 
في منطقة يصرح فيها المثل الشعبي 

بانعدام القاسم المشترك بقوله »ايه 
جاب الشامي للمغربي؟«.

شعر بأن عمره يدنو من النهاية، وما 
كان عليه إلا أن يقرر كتابة روايته 

الأخيرة بشكل مميز يبهر قراءه.. وفي 
خلوة مع الذات أخذ يبحث في عقله 

عن الحكاية التي سترضيه وتحقق ما 
لم يحققه في سنوات حياته.. وخلال 

دقائق وجد القصة.. وكأنها فيلم 
سينمائي يتحرك أمام عينيه.. والأبطال 

يتقافزون من رأسه كأنهم حقيقة 
بأشكالهم وهيئاتهم وكل واحد منهم 
يحمل هويته وأشياء كثيرة تخص 

سيرته الذاتية.. فامتلأت الطاولة وضج 
المكان بهم.. استغرب المنظر.. غير 

مصدق ذلك.. لكن في هذه المواقف لا 
بد أن يتصرف الأديب بشكل يشبه 
لعبة الساحر.. لذا قام بجمع جميع 

أبطاله الذين منهم أشخاص حقيقيون 
ومنهم وهميون.. وجعلهم في مواجهة 

بعضهم بعضا على تلك الطاولة، ثم 
رمى عليهم الأوراق، وقسم بينهم 

الأدوار والمشاهد المختلفة، كل حسب 
ما يراه مناسبا له ولوضعه الخاص.
الغريب أن بعض أبطاله الحقيقيين 

رفضوا أن يتموا المشاهد كما يريدها 
هو، فتورط مع الإبطال الوهميين 

وكيف يصل معهم إلى النهاية التي 
يرغب فيها..؟!

حاول إقناعهم جميعا.. لدرجة انه 
اشتد بينهم النقاش.. وعلا صوته 

على أصواتهم.. ثم قام البعض منهم 
بتصرفات غير أخلاقية لإفشال 

مشاهد الرواية، فازداد الوضع سوءا 
واستمرت حدة المواجهة.. حتى قذف 

جميعهم الأوراق في وجهه وأعلنوا 
الانسحاب.

هنا.. شعر بالغضب الشديد لأنه لم 
يستطع إيقاف تمردهم ووقاحتهم التي 

فاقت تصوره.. ومن دون شعور..
سحب المسدس من جيبه، وصوب على 

رؤوسهم طلقات تطايرت على أثرها 
أدمغتهم.

بعد ساعة عدل من جلسته.
ثم أخذ يلف أعواد الذرة بأوراق 

المسودة.
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فالكم طيب

م.طارق جمال الدرباس

ذعار الرشيدي
لا أعرف لماذا يحلو للبعض طرح مقارنات 

بين أداء مجلس 2013 والمجالس التي سبقته، 
ويرى البعض منهم دون إحصائيات أو 

قواعد علمية أو حتى منطق أبسط من حدود 
المنطق أن المجالس التي سبقت العام 2009 
كلها أفضل من مجلس 2013، بل يذهبون 
إلى أبعد من هذا ويذكرون قطعا بيقين أن 

أسوأ مجلس ما قبل 2009 أفضل وبكثير من 
المجلس الحالي.

>>>
حسنا، لنحسبها من وقائع النتائج، فمجلس 
2013 باستجواباته كلها لم يسهم في إسقاط 

وزير واحد، ولكن على الجانب الآخر لم 
يسهم أي مجلس منذ 1963 وحتى 2009 

في إسقاط وزير واحد، ولم تطرح الثقة في 
أي وزير في استجواب قدم، إذن المقارنة 

بين مجلس 2013 وبين أي مجلس سبقه هي 
مقارنة غير منصفة على الإطلاق.

>>>
في الحقيقة أن مجلس 2013 هو ذاته شكلا 

ومضمونا وأداء المجالس السابقة، بل 
ونسخة طبق الأصل منها، كل ما هنالك أن 

الأشخاص تغيروا، ولأن الأشخاص تغيروا، 
رغم أن اللعبة السياسية هي ذاتها والأسلوب 

هو ذاته، إلا أن البعض يضع مجلس 2013 

وكأنه أعجوبة سياسية يجب ضربها والنيل 
منها وانتقادها وضربها بمناسبة ومن غير 

مناسبة.
>>>

وربما ما يميز المجلس الحالي انه يعمل في 
ظل حالة هدوء سياسية غير مسبوقة، ولهذا 
السبب مرت قوانين حقيقية عدة تصب في 
صالح الوطن والمواطن دون ظهور أصوات 
تتاجر بالوطن أو تستخدم أسلوب الصراخ 

السياسي، بل وفي هذا المجلس تقلص 
استخدام الأجندات السياسية للتأثير على 

القرار السياسي لإقرار هذا القانون أو ذاك.
>>>

البعض أيضا يرمي المجلس الحالي بتهمة 
انه يعاني من الضعف السياسي، وهي تهمة 

يلقيها البعض من المقاطعين للمشاركة، ولكن 
الحقيقة أن القوة السياسية لأي مجلس 

تقاس بحجم مساحة التشريع التي ينجزها 
المجلس، وهذا المجلس للأمانة حقق مساحات 

تشريع لم يسبق لمجلس آخر أن حققها، 
ونجح هذا المجلس في إعادة حالة التوازن 

السياسية، بل ساهم في رفض قرارات 
حكومية مثل رد المجلس قانون تخفيض 
مخصصات العلاج، وقام المجلس وعبر 

أعضائه برد هذا القرار الحكومي وخلال أقل 

من ثلاثة أسابيع من إعلان الحكومة لإقراره 
أو نيتها لتطبيقه.

>>>
كما ذكرت هذا المجلس أداء لا يزيد على 

مجالس مشاغبة سياسية كمجلسي 1996 
و1999، ولكنه أيضا على الجانب الآخر 

تشريعيا ورقابيا أفضل من مجلس 2009.
>>>

من ميزات المجلس الحالي أيضا انه أغلق 
باب الدخول على صراع الأجنحة السياسية، 

وأصبح بعيدا عن حلبة الصراع السياسي التي 
كانت تدور في المجالس السابقة.

>>>
المشكلة أن القراءات السياسية في الكويت تتم 

بناء على الأشخاص وليس وفق المبادئ، لذا 
لأن هذا المجلس خلا من أشخاص محددين، 

فقد أصبح سيئا دون مقارنة في نظر البعض، 
وهذا الأمر غير صحيح، فالمقارنات تتم وفق 
الأداء التشريعي والرقابي لا وفق أشخاص.

>>>
توضيح الواضح: مشكلة مجلس 2013 انه لم 

يتمكن من تصدير نفسه إعلاميا الى الجمهور 
بشكل يليق بحجم إنجازاته التشريعية، كما 

كانت تفعل المجالس السابقة، القصة هنا قصة 
تصدير إعلامي لا أكثر ولا اقل. 

لقد ملك العم صالح العجيري قلوب 
الكويتيين وقلوب كل من يعرفه بصدق وحق 

بلا ضجيج اعلامي، فهو اسم على مسمى 
»صالح« وكما يقول المثل لكل انسان نصيب 

من اسمه.
العم صالح العجيري أطال الله وبارك في 
عمره بالأعمال الصالحة كرّس حياته في 

طلب العلم ونشره، سافر وزار العديد 
من الدول، عندما كانت وسائل النقل 

صعبة، ولكنه بذل جهوده بحثا عن العلم 
والمعلومات، حتى أنشأ مرصده في منطقة 
الأندلس وعلى نفقته الخاصة، حتى افتتح 

الشيخ جابر الاحمد الصباح، طيب الله ثراه، 

مرصد العجيري في النادي العلمي.
فقد تشرفنا باستضافته في ديوان الدرباس 

في حلقة نقاشية تناولت العديد من 
المعلومات التاريخية والفلكية المميزة.

لا شك ان تواضع العالم العمّ صالح العجيري 
هو من تواضع العلماء، لا يملّ ولا يكلّ من 

نشر العلم لمن يسأله، ولعل من الشواهد 
التي شاهدتها بعيني أن هاتف العم صالح 
لا يتوقف من اتصالات المحبين والباحثين 

عن العلم، ويرد عليهم بكل احترام وتقدير 
مجيبا على تساؤلاتهم عن الفلك أو الأرصاد 

أو التاريخ. جهد العم صالح العجيري في 
نشر العلم، جعل جزءا منه في بيت كل 

كويتي، بل وننتظر رزنامته سنويا حتى 
نعتمدها في التقويم السنوي.

العم صالح العجيري من الشخصيات 
الفريدة والمعاصرة، عاصر العديد من 

الأحداث التاريخية في الكويت، والتي مازالت 
غير مؤرخة او موثقة، لذلك أدعو المؤرخين 

لأن يستخلصوا الاحداث التاريخية من 
ذاكرة العم صالح وتوثيقها، وأن يستفيدوا 

من هذا العالم المحب للخير، كما أدعوهم 
لتوثيق رحلته في كتاب وفيلم وثائقي.

فالعم صالح العجيري خير قدوة لجيل 
يكون شغفه العلم وطلبه، لينهض بالأمة 

ويصنع التغيير الحقيقي.

مجلس 2013 
والتصدير 
الإعلامي

الرمز صالح 
العجيري
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saad.almotish@hotmail.com
سعد المعطش

لا يوجد من ينكر وجود أخطاء في أي عمل 
مهما بلغت درجة إتقانك له، ولكن حين يأتي 

من لا همّ له في هذه الدنيا سوى البحث 
عن الأخطاء وتصيدها فهذا يجعلنا نتهمه 

بعدم الحيادية وأنه يقتات على الأخطاء 
ليقول للناس إنه »سبع البرمبة« وهو في 

الواقع »قطو البرمة«، وحتى لا يغضب من 
يعتقد أنه المقصود فإنني أريد توضيح أن 
علماء البيئة يعتبرون النمور قططا كبيرة.
وأرجو ألا يحذف حرف الكاف من مفردة 

كبيرة العائدة على القطط كما يفعل الكثير 
منكم باجتزاء بعض الكلمات وبعض المقاطع 

لتتوافق مع أهوائه ومصالحه الخاصة 
ليفرح بها ويطلب منكم تصديقها من مبدأ 

دع لنا القيادة وتمتع بالرحلة، فهو بهذه 
الحالة يقول لكم: »دع لنا الفهم وعليك 

القراءة فقط« وهذا ما يحدث فعليا مع كثير 
منكم.

لقد لاحظت أن هناك كثيرا من المشاريع 
التي تنجزها شركات المقاولات في الكويت 

نكتشف أن فيها أخطاء كثيرة وكبيرة، 
ولكن الشيء الغريب أن تنجز نفس 

الشركات مثل تلك المشاريع في بلدان 
أخرى دون أن نسمع عن وجود أخطاء 

توازي الأخطاء التي تحدث لدينا!
في أي مشروع في الكويت يجب أن يكون 
هناك مشرفون كويتيون يراقبون التنفيذ 
وأن تلزم الشركة المنفذة بالتنفيذ الدقيق 

للمشروع، وهنا تكون المشكلة ومربط 
الفرس وحينها لا تلوموا المقاولين، ولكن 
لوموا أبناءكم الذين تهاونوا في الحفاظ 

على مشاريعكم.
يقول بعض الناس: »من حضر ولادة 

عنزة تجيب توم« ويقصدون الاهتمام بما 
يملك، ولكن ما نراه من إهمال من قبل 

ابناء الشعب الذين يشرفون على مشاريعنا 
الحيوية يجعلنا نضع ايدينا على قلوبنا 

ليس من أجل ولادة »التوم« ولكن من موت 
الأم وما في بطنها.

أدام الله من راقب عمله وأنجزه كما يجب، 
ولا دام من خان أمانة عمله وتسبب في 

ضياع وطنه. 

سبع البرمبة 
وقطو البرمة

رماح

مع بداية الثورة المصرية، انطلق الكل نحو 
شارع الميدان.. المثقف والمجنون والثائر 

والبسيط.. أحد هؤلاء البسطاء تساءل أمام 
كاميرا هاتف ذكي أو »نص ذكي ونص غبي«: 

هما مين واحنا مين؟! وعاوزين ايه؟! هذا 
المقطع شاهدته في زيارتي لأحد »الدواوين«.. 

وبالمناسبة يعتقد البعض أنني عندما ادخل 
الدواوين أتحول إلى »بوسيدونيس« خطيب 

روما الشهير.. فأطرح المواضيع المثيرة للجدل، 
وأدخل في نقاشات حادة.. وأخرج مثل خروج 

صلاح الدين الأيوبي »أتبختر« على حصان 
أبيض! والواقع أنني أحب الاستماع لآراء 

الناس.. الكبير قبل الصغير.. المثقف و»المو« 
مثقف.. الموظف والمتقاعد، التاجر والفقير.. 
وأعتقد أن الإنصات »فن« لا يتقنه كثير من 

الناس! 
في أحد هذه الدواوين طرح تساؤل عن أسباب 
فشل النظام الديموقراطي؟! وكان رأي البعض 
ان الديموقراطية النظام الأفضل على الإطلاق، 
لأنه يمكن الشعب من اتخاذ القرارات بنفسه، 

ويسهل لهم مراقبة أداء السلطة.. لكنه »لا 
يصلح لنا«! لأن الشعوب العربية، ليست لديها 
الخبرة الكافية، لممارسة هذا النظام المتطور في 

قيادة الدول العربية.. بينما كان الرأي الآخر، 
بأننا »نحن من لا يصلح للديموقراطية« !! 

لأننا نريد تطوير وتطويق الديموقراطية، من 
الحرية الكاملة إلى المقيدة، ومن سلطة الشعب 

إلى سلطة »أسياد الشعب« - شيوخ دين، أمراء 
قبائل، زعماء أحزاب..الخ - أضف إلى ما سبق، 

أننا في كلتا الحالتين ننتخب مرشحينا على 
أسس طائفية وعرقية وقبلية.. ولو تجاوزت كل 

ما سبق، فحن ننتخبهم على أساس تخليص 
المعاملات أو التواصل معنا اجتماعيا! 

ولما توجهت لي الأنظار.. لكي أجيب عن 
السؤال، قلت كما قال الرجل المصري البسيط 
أيام الثورة، احنا مين وعاوزين ايه؟! هل نريد 

ديموقراطية إسلامية، أم ديموقراطية ليبرالية؟! 
وإذا كانت الإجابة الأولى هي مطلب الجميع.. 

فلماذا نرى هروب جميع الإسلاميين )سنةّ 
وشيعة( إلى الدول العلمانية، وترك الإسلامية 

أو التي تسيطر عليها التيارات الإسلامية؟! 
لماذا نرى هروب الجميع إلى لندن، وليس 

إلى السودان أو إيران أو ماليزيا؟! لماذا يهرب 
اللاجئ السوري من تركيا إلى مجهول البحر.. 

وغايته ألمانيا والسويد أو الدنمارك؟! 
>>>

اللهم من أراد بالكويت وأهلها خيرا فوفقه لكل 
خير

ومن أراد بالكويت وأهلها شرا فاشغله في 
نفسه

واجعل تدبيره في تدميره.

مما لا شك فيه أن دور المرأة في المجتمع دور 
كبير ومميز فهي الأم والاخت والزوجة والابنة 

ولها مكانة خاصة في المجتمع ولا يمكن ان 
نغفل عن دور »الام« الكبير في تنمية المجتمع 

وتطوره وقد سطرت المرأة في كل العصور 
اسطرا من نور في كل المجالات ونقشت بأحرف 

من الذهب المواقف الكبيرة والجليلة في تربية 
الأبناء والاعتناء بهم وأهميتها العظيمة في 

أسرتها الصغيرة ودورها الكبير في مجتمعها 
العام.

الأم تلك الانسانة التي ليس لها مثيل ولا يمكن 
ان تجد لها بديلا، إنسانة عظيمة بمعنى الكلمة 
أكرمها الله عز وجل وجعل منزلتها وبرها من 

اعظم الأمور فهي المربية الحنونة وصاحبة 
القلب الكبير، وهي منبع كل الحنان والاهتمام 

والإحسان، مهما نكتب ونقل فلن نصل إلى 
جزء بسيط من رد الدين لما قامت به من عمل 

جبار ودورها المميز في تربية الابناء والاعتناء 
بمملكتها الخاصة وهو بيتها وتنظيمه واهتمامها 

بغرس السلوك الحسن وتعزيز مبادئ الخلق 
والأدب وكل الصفات الجميلة في أبنائها.

إن دور الأم كبير جدا في بيتها وقد حدثني 
احد الأقارب بقوله: سافرت زوجتي للعلاج في 
الخارج مع احد ابنائها وتركت وراءها الاطفال 
الصغار وحاولت القيام بالدور الذي تقوم به 

من الاهتمام بهم وحل مشاكلهم وأمورهم 
الدراسية وقد بذلت جهدا كبيرا في ذلك وتركت 
الذهاب للدواوين وخفت مشاركتي في الواجبات 
الاجتماعية، وقد عرفت أني لن اصل إلى نصف 
ما تقوم به ومع ذلك أعلن فشلي التام في القيام 
بهذا الدور ومازلت انتظر عودتها بفارغ الصبر.

»ويروي البزار أن رجلا كان بالطواف حاملا أمه 
يطوف بها، فسأل النبي ژ: هل أديت حقها؟ 

قال: »لا ولا بزفرة واحدة« أي من زفرات الطلق 
والوضع ونحوها«. 

فبر الأم واجب عظيم والإحسان لها وتوقيرها 
والتماس رضاها وطاعتها من الامور التي 

يوصي بها ديننا الحنيف.
اهتم بأمك فهي عمود الدار وهي البركة في 

كل مناحي الحياة، أطال الله في أعمار الأمهات 
الباقيات ورحم الله وأسكن الجنة كل أمهاتنا 

الراحلات، ففي فقدهن فقدنا كل شيء ومازلنا 
نحتاج إلى دعوة واحدة بأننا قد أحسنا اليهن 

في حياتهن وبعد رحيلهن.

_@aalfahad_

Sns6666@yahoo.com

أحمد محمد الفهد

دالي محمد الخمسان 

احنا شنو نبي؟!

»عمود الدار«

دريشة وطن

انتظارات

@kholoudalkhames
خلود عبدالله الخميس

للتعبير عن الحب قبلة، وللتعبير عن التقدير 
قبلة، وللتعبير عن الجمال قبلة أيضا، وقبلة 

الجمال اسطنبول، أما بقية ولايات تركيا 
فلكل قصتها.

أظن أن أي محاولة لتشويه الحب والتقدير 
والجمال تكون عصية على تغيير المشاعر 

التي تعلو ملامح أي منهم عندما يحصل على 
قبلته، فأمام استذكارها يصغر ويتلاشى كل 

شيء غيرها.
لنترك خلفنا التحليلات السياسية 

والاقتصادية والاجتماعية و... و... و...، 
فهي متشابهة وإن اختلفت زوايا النظر إليها، 

ولنقف معا في وسط ساحة الاستقلال، أو 
على ضفة البوسفور للجانب الأوروبي، 

وعنده ينتصب قصر الحكومة »دولمة 
بهجة«، أو في زحام منطقة الشاب العظيم 
محقق النبوءة فاتح القسطنطينية وجاعلها 

»اسطنبول« ونستشعر لبها، نقترب من 
عمقها إلى أن نلمس روحها مع كل شهيق.

هل بإمكان العامة والمارة والعابرين الوقوف 
على »لب« الشيء، وهو العصارة ومربط 

الحكاية؟! لا، إنه للخاصة.
وكذلك البهجة التي تبعثها اسطنبول في 

القلوب، هي لذة لمتذوقة »الكوكتيل« المتقن 
بين التاريخ والجغرافيا والمجتمع، الزمان 

والمكان والسكان، اسطنبول: مقياس إدراك 

الجمال.. هكذا أراها. 
في يوم بارد، أطلقت لشعوري القيادة، 
فأخذني حيث توقف الزمن، على الأقل 

بالنسبة لي، على الرغم من أن مسير العقارب 
مثل »مارش« عسكري لا يفتر ولا يهدأ ولا 
يتعطل، إلى الشارع الممتد على طول ضفة 

مضيق البوسفور الأوروبية بدءا وتسلسلا 
من »بشكتاش« ثم »اورتوكاي« ثم »بيبك« ثم 

»إميرجان« ثم توقف كل شيء أمام مشهد 
الغروب.

صاحبة الجلالة الشمس التي تعطي الأرض 
نورها، تغرق أمام أعيننا في حد الماء الفاصل 

بينها وبين السماء، وترحل، فهل بكتها 
الأعين؟! لا، بل هللت واستقبلت غريمها 
القمر بفرح وسرور، وكل بسط سجادة 

تشبه اللحف على الحشيش الأخضر قبالة 
منطقة المرافئ، محاولة لمحاكاة فخامة اليخوت 

والطبقة الرفيعة من المجتمع فيها.
تساءلت: كم هم محرومون سكان اليخوت 

الفارهة من الندى الذي يعلق بكف عند لمسه 
خد زهرة تفتحت فقط حين مسها! وأبتسم 
لأن خوفي من البحر شمل وسائل الانتقال 
فيه، وأن هذا كله مدبر لي وقدر لأستشعر 

السلام الداخلي في الجلوس فوق النبات 
الأخضر ولأطبطب إن هبت ريح رقيقة على 

قلق زهرة عذراء.

لدي اعتقاد بأن قواميس اسطنبول لا تضم 
مصطلحات البشاعة والتشويه والتعاسة، 
وأنه على مر العقود والقرون هناك أرواح 
سكبت فوق تلك المعاني لتمحوها إلى الأبد.

بعد أن مارست مناسك الغروب، وفي طريق 
الإياب، وقفت قبالة قلعة »روملي« أسمع 

أصوات تكبيرات النصر تسافر عبر القرون، 
تطمئن من يظن أن الدماء التي صبت هنا 

ذهبت عبثا بأنها مازالت في حرارتها وبلونها 
الأحمر القاني، تمنح العزيمة والإصرار 

لأجيال نشأت تغدو وتروح وتشب وتهرم 
وتفيق وتغفو وهي متيقنة ببقاء اسطنبول 

وشموخ البوسفور وصبر مرمرة.
وفي مفترق »اورتوكاي« توقف عازف 

»الكمنجة« عندما صدح أذان العشاء، وارتفع 
صوت أعجمي يكافح لينطق حرف الواو 

باللغة العربية بصعوبة، وهو ينادي للجماعة 
»حي على الفلاح«.

مرفأ هنا يحتضن مسجدا، وآخر هناك 
يبسط صدره لآخر، رأيت في اسطنبول 

مرافئ تصطف فيها مساجد لا اليخوت، على 
امتداد ضفتي البوسفور الآسيوية والأوروبية 

وأنت تسير تجد مسجدا في ضفة ينادي 
»الله أكبر« يجيبه آخر في الضفة المقابلة 
»حي على الصلاة«.. هذه هي اسطنبول، 

وهذه هي رسالتها. 

إسطنبول.. قبلة 
الجمال ومرافئ 
المساجد


